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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Gobierno usa fideicomisos para mimara funcionarios 
Cuenta con 136 fondos para trabajadores de dependencias federales, que tienen que ver 
con pensiones, primas de antigüedad, subsidios y apoyos económicos 
 

 
EU emite alerta global para sus ciudadanos 
Existe riesgo de ataques, advierte 
 

 
Dan un doble apretón a sector aeroportuario 
Advierten amenaza de quitar concesiones a IP 
 

 
Se hacen bolsas en el INE y votan contra proyecto por las mujeres 
La aparente “confusión” se genero cuando reservaron el aspecto central del documento, 
el de la cuota 5-4 en las candidaturas a gobernador, para valorarlo por separado; se 
requiere otro acuerdo: Taddei 
 

 
Agencias de EU buscaron socavar al Ejército: AMLO 
“Intentaron culpar del caso Ayotzinapa a la institución” 
 

 
Recortará México 70% exportación de petróleo en 2024: Sener 
Miguel Maciel. Es más rentable producir petrolíferos en SNR que exportar crudo 
 

 
Diputados recetan pomada fiscal a Pemex y a los ahorradores 
Pago de la empresa ya bajó a menos de la mitad en el sexenio 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Agencias extranjeras buscaron culpar al Ejército del caso 
Ayotzinapa: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/20/politica/010n1pol 
Intereses y agencias extranjeras buscaban que se culpara al Ejército 
Mexicano en su conjunto de la desaparición de los 43 normalistas de 
Ayotzinapa, para debilitar a las instituciones del país y poder mandar, 
aseguró ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
En su conferencia matutina en Palacio Nacional, el mandatario declaró que 
el gobierno estadunidense y sus agencias manifestaron durante el gobierno 
de Felipe Calderón (2006-2012) que no confiaban en el Ejército Mexicano, 
sino en la Marina. Calderón permitió un acuerdo para que organizaciones o 
agencias de Estados Unidos intervinieran en asuntos de México, y ellos eran 
los que mandaban. Como querían hacer lo mismo con el Ejército y no 
pudieron, entonces de ahí vino una serie de lanzadas en su contra, destacó. 
López Obrador dijo que hubo militares involucrados en los crímenes de 
Iguala perpetrados en 2014 contra los normalistas, y que ya se está 
castigando a todos, pero enfatizó que cuando se habla del Ejército se debe 
pensar que fueron algunos elementos y que están sometidos a proceso. 
 
Diputados aprueban en lo particular Ley de Ingresos; pasa al 
Senado  
https://www.milenio.com/politica/diputados-aprueban-particular-ley-ingresos-2024 
Ciudad de México. - El pleno de la Cámara de Diputados aprobó esta 
madrugada la Ley de Ingresos 2024 en su totalidad, aceptando solo tres de 
778 reservas, entre las que destaca un aumento del impuesto al ahorro, pero 
de 0.15 a 0.50 por ciento anual, en lugar del 1.48 por ciento propuesto en la 
iniciativa presidencial. Avalado en lo general y en lo particular con 260 votos 
a favor, 183 en contra y una abstención, el proyecto enviado al Senado de la 
República para su análisis y eventual ratificación prevé ingresos totales por 
9 billones 066 mil millones de pesos para el próximo año y un 
endeudamiento interno por un billón 990 mil millones de pesos. 

https://www.jornada.com.mx/2023/10/20/politica/010n1pol
https://www.milenio.com/politica/diputados-aprueban-particular-ley-ingresos-2024


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
Después de 15 horas de debate e insultos entre oficialistas y opositores, la 
Cámara de Diputados aprobó tres modificaciones al dictamen promovidas 
por Morena y sus aliados. A propuesta de los legisladores afines a Marcelo 
Ebrard y en acuerdo con la Secretaría de Hacienda, el pleno admitió una 
reserva para ajustar el alza de la retención del ISR sobre el rendimiento del 
ahorro y establecer una tasa de 0.50 por ciento anual, corrigiendo la de 1.48 
por ciento prevista originalmente por el Ejecutivo. 
 
Van por aligerar más carga fiscal de Pemex  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/van-por-aligerar-mas-carga-fiscal-de-pemex/ 
Por el crudo que extrae y comercializa, Pemex podría pagar menos 
impuestos de lo previsto en el Paquete Económico 2024. Con ello, se 
apoyará a la petrolera al bajar más la carga fiscal para liberar recursos que 
pueda destinar a inversión y robustecer su posición financiera, en un 
contexto en que su deuda supera 110 mil millones de dólares. Sin embargo, 
afectaría los recursos que reciben los estados y municipios vía transferencias 
federales para el siguiente año, debido a que los diputados de Morena 
propondrán reducir a 30% el Derecho de Utilidad Compartida (DUC) que 
debe pagar Pemex de impuestos al Estado.  
La propuesta original contenida en la iniciativa de Ley de Ingresos de la 
Federación 2024 establecía recortar el DUC de 40%, nivel en el que se 
encuentra actualmente, a una tasa de 35%. Una reserva que registró Morena 
para la discusión en lo particular de la Ley de Ingresos de la Federación para 
el ejercicio fiscal 2024 ante el pleno de la Cámara de Diputados reduce la 
cuota a 30%; es decir, el DUC pasaría de 65%, en que se encontraba a inicios 
de esta administración, a 30%, menos de la mitad. 
 
Gobierno usa fideicomisos para mimar a funcionarios  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobierno-usa-fideicomisos-para-mimar-a-
funcionarios/ 
son 136 en los que se acumulan 542 mil 60 millones de pesos al segundo 
trimestre de 2023, y a través de los cuales la administración del presidente 
Andrés Manuel López Obrador otorga pensiones, prestaciones laborales, 
subsidios y apoyos económicos a los trabajadores de varias dependencias  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/van-por-aligerar-mas-carga-fiscal-de-pemex/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobierno-usa-fideicomisos-para-mimar-a-funcionarios/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobierno-usa-fideicomisos-para-mimar-a-funcionarios/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
federales. De acuerdo con una revisión que hizo EL UNIVERSAL a los 
informes sobre las finanzas públicas del Estado, que la Secretaría de 
Hacienda remite a la Cámara de Diputados, entre esos fondos destaca el 
fideicomiso de administración y pago de Semar que cuenta con 17 mil 58 
millones; el fideicomiso plan de pensiones de los jubilados de Banobras 
tiene en sus arcas 22 mil 606 millones pesos; el fondo de pensiones y primas 
de antigüedad de Nafin que cuenta con 19 mil 898 millones de pesos. 
 
Inseguridad y pobreza golpean más a 22 ciudades en México  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/inseguridad-y-pobreza-golpean-mas-a-22-
ciudades-en-mexico/ 
Una combinación de alta inseguridad y elevados niveles de pobreza 
impacta de forma particular a 22 ciudades del país, de acuerdo con datos 
del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) y del Consejo 
Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval). 
El Inegi informó ayer que, en septiembre, en 42 de los 91 municipios y 
demarcaciones que evalúa, el porcentaje de la población adulta que 
consideró que es inseguro vivir en su localidad superó la media nacional, 
que llegó a 61.4%. De ese grupo con alta percepción de inseguridad, hay 22 
localidades que registran también niveles de pobreza superiores a 40%, de 
acuerdo con datos a 2020, los más recientes con que cuenta el Coneval por 
municipio. Entre esas urbes destaca Fresnillo, Zacatecas, donde 95.4% de la 
población mayor de 18 años se siente insegura, la tasa más alta del país, y 
además 40.1% de sus habitantes viven en situación de pobreza. 
 
Dan un doble apretón al sector aeroportuario  
https://www.reforma.com/dan-un-doble-apreton-al-sector-aeroportuario/ar2696208?v=3 
Los grupos aeroportuarios recibieron un nuevo golpe del Gobierno a su 
rentabilidad al aprobarse una cuota de 9 por ciento sobre sus ingresos 
brutos por el uso y explotación de aeropuertos federales. 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/inseguridad-y-pobreza-golpean-mas-a-22-ciudades-en-mexico/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/inseguridad-y-pobreza-golpean-mas-a-22-ciudades-en-mexico/
https://www.reforma.com/dan-un-doble-apreton-al-sector-aeroportuario/ar2696208?v=3


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Muere Carlos Romero Deschamps, ex líder del sindicato de 
Pemex  
https://www.milenio.com/politica/muere-carlos-romero-deschamps-79-anos-lider-
sindicato-pemex 
Fuentes cercanas a la secretaría general del sindicato, así como del Partido 
Revolucionario Institucional, por el que fue diputado federal y senador, 
confirmaron a MILENIO el fallecimiento del líder gremial. 
Nacido el 17 de enero de 1944 en Tampico, Tamaulipas, Romero Deschamps 
dejó en 2019 la secretaría general del sindicato petrolero, tras 26 años de 
encabezarlo. En su lugar quedó uno de sus incondicionales, Ricardo Aldana, 
quien fue tesorero del organismo por más de 25 años. 
Dos años después, en 2021, dejó el sindicato, y tras 63 años de servicio, se 
retiró con una pensión de ciento por ciento de su salario, de 100 mil 736 
pesos al mes, y otros beneficios, como canasta básica, pago de gas y 
gasolina, aguinaldo, seguro de vida, gastos funerarios y atención médica. 
 
Murió Carlos Romero Deschamps, ex líder petrolero  
https://www.reforma.com/murio-carlos-romero-deschamps-ex-lider-
petrolero/ar2696247?v=7 
El ex dirigente del sindicato petrolero, Carlos Romero Deschamps, falleció a 
los 79 años, informaron fuentes del gremio. 
 
Se hace bolas INE y frenan paridad  
https://www.reforma.com/se-hace-bolas-ine-y-frenan-paridad/ar2696199?v=4 
Cuando se perfilaba la aprobación en el INE de un acuerdo para que los 
partidos postularan al menos a cinco candidatas a gubernaturas de nueve 
en contienda, una presunta confusión arruinó todo. 
 
Transporte de pasajeros vive una transición; servicios zonales  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/transporte-de-pasajeros-vive-una-transicion-
servicios-zonales/1615050 
 
El servicio concesionado de transporte público colectivo de la Ciudad de 
México se está transformando de microbuseros que echaban carreritas por 
pelear el pasaje a empresas formales que buscan mejorar la operación, 
profesionalizar el oficio y elevar la calidad del servicio.  

https://www.milenio.com/politica/muere-carlos-romero-deschamps-79-anos-lider-sindicato-pemex
https://www.milenio.com/politica/muere-carlos-romero-deschamps-79-anos-lider-sindicato-pemex
https://www.reforma.com/murio-carlos-romero-deschamps-ex-lider-petrolero/ar2696247?v=7
https://www.reforma.com/murio-carlos-romero-deschamps-ex-lider-petrolero/ar2696247?v=7
https://www.reforma.com/se-hace-bolas-ine-y-frenan-paridad/ar2696199?v=4
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/transporte-de-pasajeros-vive-una-transicion-servicios-zonales/1615050
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/transporte-de-pasajeros-vive-una-transicion-servicios-zonales/1615050


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
Con supervisión de la Secretaría de Movilidad (Semovi), los exconcesionarios 
ya conformaron o están en proceso de crear 12 empresas de servicios 
zonales que sustituirán a 33 antiguas asociaciones civiles que explotaban 
rutas de transporte en el formato hombre-camión. Hasta el momento, se 
han sustituido o están en proceso de sacar de operación a dos mil 850 
microbuses antiguos por mil autobuses nuevos, en su mayoría, de acuerdo 
con datos de la Semovi. 
La mayor red 
Los servicios zonales penetran hasta las colonias de diferentes regiones de 
la capital y acercan a los usuarios a transportes masivos como el Metro o el 
Metrobús, es decir, son alimentadores de los sistemas troncales.    
El primer viaje del día de la mayoría de los capitalinos es en un microbús en 
mal estado con choferes poco capacitados, por lo que es muy importante 
profesionalizar y mejorar el servicio, consideró Luis Ruiz, subsecretario del 
Transporte. 
 
Analiza la UE los peligros para su seguridad por la guerra en 
Medio Oriente  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/20/politica/006n1pol 
Bruselas. - Los ministros del Interior de la Unión Europea (UE) examinaron 
ayer, por primera vez desde la guerra con la que Israel respondió contra la 
población de la franja de Gaza a una ofensiva de Hamas, si la violencia en 
Medio Oriente puede tener como consecuencia un aumento de la 
radicalización y la polarización en los países del bloque europeo que plantee 
un riesgo para la seguridad nacional. Nos preocupan la radicalización, la 
polarización, en un contexto de violencia en Oriente Próximo, señaló el 
ministro español del Interior y presidente de turno del Consejo Europeo, 
Fernando Grande-Marlaska, a su llegada a la reunión en Luxemburgo. 
El asunto fue incluido en el orden del día por España después de que al 
recrudecimiento del conflicto en Levante, con mil 400 muertos en Israel y 
cerca de 3 mil 500 en la franja de Gaza, le siguieron el asesinato en Francia 
de un profesor y en Bruselas de dos ciudadanos suecos en ataques 
calificados como terroristas. 
 

https://www.jornada.com.mx/2023/10/20/politica/006n1pol


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
EU emite alerta global para sus ciudadanos; existe riesgo de 
ataques, advierte  
https://www.excelsior.com.mx/global/eu-emite-alerta-global-para-sus-ciudadanos-existe-
riesgo-de-ataques-advierte/1615057 
Debido al riesgo de violencia, los estadunidenses que viajen a cualquier 
parte del mundo deben extremar precauciones. El Departamento de 
Estado emitió una alerta ante el aumento de las tensiones en varios países, 
que podría derivar incluso en ataques terroristas contra ciudadanos e 
intereses de la Unión Americana. El aviso se da un día después de la visita 
del presidente Joe Biden a Israel, en la que refrendó su apoyo a esa nación 
y llamó a una solución de dos Estados tras la invasión de Hamás, el pasado 
7 de octubre. Ahora, los estadunidenses que estén en el extranjero deben 
estar alertas en lugares turísticos, seguir al Departamento en las redes 
sociales e inscribirse en su Programa de Inscripción de Viajeros Inteligentes 
para recibir notificaciones y que sean más fáciles de localizar en una 
emergencia. EU recomendó a sus ciudadanos salir de Líbano por temores 
de una escalada entre Israel y el grupo terrorista Hezbolá, que opera en 
territorio libanés. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/global/eu-emite-alerta-global-para-sus-ciudadanos-existe-riesgo-de-ataques-advierte/1615057
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/salio-barato-sofocar-la-rebelion-
marcelista/ 
Nos cuentan que a los diputados ebrardistas, Morena les concedió reducir 
el impuesto que se aplica a los ahorradores, ya que el proyecto de Ley de 
Ingresos planteaba cobrar el 1.48%, pero con la intervención de los 
legisladores afines al excanciller Marcelo Ebrard, quedó en 0.5%. Y así todos 
felices: los marcelistas tienen por fin una victoria que presumir y Morena 
concede poco y logra que no se salgan del redil. Los que no estarán 
satisfechos serán los ahorradores, que perderán más del 0.15% que venían 
pagando hasta ahora. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-10-20/op258750?pc=102 
Y CUANDO Alejandro Encinas despertó... los militares seguían ahí. Sea que 
haya renunciado o que lo hayan renunciado como subsecretario en materia 
de Derechos Humanos, se considera un triunfo para la Secretaría de la 
Defensa, con la que estaba enfrentado. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1896 
Que en la atropellada sesión del INE, en la que una “confusión” echó por la 
borda el acuerdo para garantizar la paridad de género en los nueve 
gobiernos en disputa en 2024, todos se echaron la bolita: Guadalupe Taddei 
reclamó a Claudia Zavala por presentar una propuesta de engrose 40 
minutos antes de la sesión, pero ésta se defendió diciendo que fueron dos 
horas y tundió al secretariado, encabezado por Rosa María Bárcena, por no 
haber circulado a tiempo la propuesta; en tanto, Dania Ravel acusó de 
“chicanada” el error que derivó en la votación en contra e increpó a Uuc-Kib 
Espadas por llamarla “clasista”. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Con Afores quieren completar compra de plantas de Iberdrola  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/con-afores-quieren-completar-
compra-de-plantas-de-iberdrola/ 
La operación de 6 mil millones de dólares para comprar 13 plantas de 
generación eléctrica a la española Iberdrola no está cerrada y, pese a que se 
anunció con bombo y platillo como una suerte de “nacionalización” eléctrica 
por parte del presidente Andrés Manuel López Obrador, la realidad es que 
su financiamiento no está completamente amarrado. 
El gestor estatal de fondos Mexico Infrastructure Partners (MIP) adquirió el 
55% de los activos y, según la Secretaría de Hacienda, se buscarían 
fondeadores para el 45% restante, con la eventual participación de la banca 
de desarrollo, el Fondo Nacional de Infraestructura y la banca comercial. 
La novedad es que a los bancos privados les pareció muy alta la valuación 
correspondiente y decidieron no participar, por lo que ahora la Secretaría de 
Hacienda busca otra forma de financiar esa operación y ha volteado a ver a 
las Administradoras de fondos para el retiro (Afores). 
 
Salvador García Soto 
Plagian textos en centro de estudios de la Cámara de 
Diputados (II)  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/plagian-textos-en-centro-
de-estudios-de-la-camara-de-diputados-ii/ 
En los plagios que se realizaban en el Centro de Estudios de Derecho e 
Investigaciones Parlamentarias de la Cámara de Diputados, no sólo 
participaban algunos investigadores que copiaban textuales citas y párrafos 
de otros estudios académicos publicados en libros, revistas o sitios digitales, 
sino que también el director de ese Centro, Juan Carlos Cervantes Gómez, 
sabía del robo intelectual y además de validarlo, él mismo firmaba trabajos 
e investigaciones en las que se plagiaban contenidos de otros autores. 
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Es el caso del estudio titulado “Reflexiones en torno a la Investigación 
Parlamentaria: acercamientos a los métodos multi, inter y 
transdisciplinario”, que publicó en junio de 2019 la Cámara de Diputados y 
firmado por el director del CIDEP, Juan Carlos Cervantes y por Saúl Pérez 
Trinidad, en calidad de coordinadores. Ahí, aparece textual un párrafo 
tomado del libro Conducta antisocial: un enfoque sicológico, de Arturo Silva, 
de Editorial Pax. “El dominio ontológico fija las bases de la forma y la 
naturaleza de la realidad, es decir: qué tanto podemos conocer de ella. 
Delimitando este dominio, partimos de la premisa de que ese mundo real 
existe y que podemos conocer la realidad en que se manifiesta su ser. Así, al 
asumir la existencia de un mundo real, es posible conocer cómo son 
realmente las cosas y cual es la forma que adoptan para relacionarse”, dice 
el libro de Silva en su página 10. El mismo párrafo, letra por letra y palabra 
por palabra, aparece copiado en la página 155 del mencionado estudio del 
centro legislativo, al igual que otro párrafo también plagiado del mismo 
libro. 
 
Carlos Marín 
La estulticia de la progre Dionicia  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-estulticia-de-la-
progre-dionicia 
La diputada petista Dionicia Vázquez García encarna la ignorancia, la 
patética mediocridad y el odio crónico de buena parte de la base 
lopezobradorista en el Congreso. Cuando militaba en el PRD, fue 
inexplicable alcaldesa (1997-2000) de Santa María Tultepec, Edomex, y hoy 
forma parte (de manera igualmente incomprensible) de las comisiones 
legislativas de Atención a Grupos Vulnerables, Defensa Nacional, Protección 
Civil y Prevención de Desastres, del Comité de Ética y del Grupo de Amistad 
con Armenia, Brasil y República Dominicana, temas que por su envilecido 
hablar le quedan tan grandes como la distancia que imagina correrá el Tren 
Maya. Desde la tribuna de San Lázaro peroró esta barbaridad: 
“Es una magna obra; es un tren de turismo y otro de carga, y va a hacer un 
recorrido desde el Istmo de Tehuantepec hasta el Canal de Panamá…”. 
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Joaquín López-Dóriga 
Presidente: una pregunta sobre la renuncia de Encinas  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/presidente-una-
pregunta-sobre-la-renuncia-de-encinas 
No cabe duda: son más iguales que diferentes. Florestán 
A Alejandro Encinas siempre le he tenido respeto y afecto. No sé si Andrés 
Manuel López Obrador también. Lo digo porque siendo jefe de Gobierno del 
entonces Distrito Federal, cuando pidió licencia en 2005 para irse de 
candidato presidencial del PRD, les dijo a Marcelo Ebrard y a Encinas que 
serían el interino. La decisión era clave para ambos, pues el interino no 
podría sucederlo en el cargo. Al final se decidió por Encinas, suplente, y dejó 
a Ebrard como candidato ganador al gobierno de la ya Ciudad de México. 
Los dos lo apoyaron. Uno como candidato presidencial y en el 
financiamiento de su resistencia tras la derrota presidencial en 2006, y el 
otro en los seis años de su gobierno y luego cediéndole la candidatura en la 
encuesta en 2012, dijo entonces, para no romper a la izquierda. 
 
Enrique Quintana 
Pemex va rumbo al suicidio  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/10/20/pemex-va-rumbo-
al-suicidio/ 
La ansiedad en los mercados financieros por el impacto del conflicto de 
Gaza se ha hecho más visible al paso de los días. 
Los mercados bursátiles de todo el mundo registraron caídas ayer. Si bien 
no fueron importantes, acumulan pérdidas tras varios retrocesos. Por 
ejemplo, el índice Nasdaq está 3.7 por ciento por debajo del nivel que tenía 
el 12 de octubre. Pero, donde se ve con más claridad la tensión es en el precio 
del petróleo, que ya está casi 10 por ciento por arriba del nivel que tenía 
antes de que se produjeran los ataques de Hamás. 
Y los pronósticos que existen, claramente marcan una tendencia alcista que 
no descarta la posibilidad de que llegue a 100 dólares por barril. 
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Raymundo Riva Palacio 
Traición a los 43  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/10/20/traicion-a-
los-43/ 
El subsecretario de Gobernación para Derechos Humanos y responsable de 
la investigación del caso Ayotzinapa, Alejandro Encinas, fue hecho a un lado 
del gobierno. Oficialmente presentó su renuncia, que tiene olor a cese, 
sometimiento y derrota. Encinas se va con una marca indeleble de fracaso. 
Ni encontró a los normalistas que dijo que hallarían vivos hace casi seis años, 
ni cambió la verdad histórica sobre el crimen del procurador Jesús Murillo 
Karam, quien, sin embargo, está en la cárcel. Aunque en la óptica se fue por 
la puerta grande de la mañanera en Palacio Nacional, salió por la puerta de 
atrás. 
 
Darío Celis 
"Latino comemierda"  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/10/20/latino-comemierda-548291.html 
EN DICIEMBRE DE 1994 el recién nombrado secretario de Hacienda, Jaime 
José Serra Puche, por el también Presidente electo, Ernesto Zedillo, 
empezaba a lidiar con los furiosos inversionistas extranjeros.  
Hablamos de los tenedores de la mayoría de los Tesobonos que el gobierno 
mexicano colocó denominados en pesos, pero indexados a dólares.  
En una reunión realizada en Nueva York con representantes de fondos de 
inversión, Serra regañó a los inversionistas. Y es que el famoso Jaijo 
acostumbraba hacerlo con los empresarios mexicanos que lo acompañaron 
en la negociación del Tratado de Libre Comercio (TLCAN), y con muchos 
otros que se opusieron a las decisiones de apertura comercial durante el 
sexenio de Carlos Salinas de Gortari.  
A pesar de estar acompañado por su asesora Aliza Chelminsky, nadie le 
advirtió a Serra que sus interlocutores no eran ni representaban lo mismo 
que los capitanes mexicanos del dinero, quienes suelen ser muy críticos… 
hasta que se topan con el poder y se vuelven complacientes.  
Serra quiso hacer lo mismo con los inversionistas extranjeros reunidos en la 
urbe de hierro y más de uno le soltó en la mesa: “Latino comemierda”. 
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Lo demás es historia: México vivió una de las devaluaciones más duras de su 
historia y Estados Unidos tuvo que salir al rescate con un crédito de 20 mil 
millones de dólares, más los apoyos del Fondo Monetario Internacional y el 
Banco Interamericano de Desarrollo, que en conjunto sumaron unos 50 mil 
millones de dólares. 
 
 

Procuraduría Agraria 
 
Suspenden audiencias de juicios agrarios  
https://pulsoslp.com.mx/estado/suspenden-audiencias-de-juicios-agrarios-/1729146 
San Luis Potosí. - Por cambio de sede del Tribunal Unitario Agrario se 
suspenden plazos y no habrá audiencias de los juicios agrarios, por lo que 
300 expedientes serán remitidos a Ciudad Valles.  
El residente de la Procuraduría Agraria Javier Gallegos Oliva declaró que se 
suspendieron los términos y plazos para los municipios de Lagunillas, Santa 
Catarina, Rayón, Cárdenas, Ciudad del Maíz, Ciudad Fernández, San Ciro de 
Acosta y Rioverde, hasta que entre en funciones el TUA 43 en Valles. La 
Procuraduría Agraria sigue trabajando, elaborando   escritos y demandas 
para presentarlas, una vez que entre en funciones el tribunal que cambia de 
sede. En cuanto a los casos de los municipios de San Nicolás Tolentino, 
Cerritos y Villa Juárez, se trabajará con el Tribunal Unitario Distrito 25 con 
sede en SLP. Hizo énfasis que todos los juicios agrarios de trámite, 
sucesorios, nulidades de documentos, linderos y parcelas en total 300 
expedientes serán enviados a Ciudad Valles y las nuevas oficinas entrarán 
en funciones el 6 de noviembre. 
 
Llama minera Real del Oro a familia Gándara a respetar 
acuerdos  
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/llama-minera-real-del-oro-a-familia-gandara-a-
respetar-acuerdos-10874814.html 
Durango. - Tras el reclamo realizado por parte de la señora Guadalupe Varela 
y la familia Gándara Varela respecto al pago de los bienes distintos de la 
tierra, y la homologación de los pagos de acuerdo a lo que se entregó al ejido  
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Atotonilco, la mina El Castillo perteneciente a la empresa Minera Real del 
Oro, filial de Argonaut Gold, hizo un llamado para respetar el acuerdo 
general para la resolución de conflictos que se firmó recientemente por los 
pequeños propietarios. A través de un comunicado señaló que el Acuerdo 
General en el que estuvieron presentes autoridades estatales y de la 
federación, estos se comprometieron a dirimir cualquier conflicto 
relacionado con el artículo 55 del reglamento de la Ley Minera y cualquiera 
de sus derivados ante los tribunales correspondientes. 
Explicaron que en una reciente reunión sostenida con la Secretaría de 
Desarrollo Económico (Sedeco) y la Procuraduría Agraria, con la familia 
Gándara se estableció que no existe un compromiso de pago adicional 
verbal, ni por escrito derivado del Acuerdo General con el que los pequeños 
propietarios recibieron una importante suma en septiembre 2023 para 
restablecer la relación cordial y transitar con su acompañamiento en la fase 
de Restauración Integral de El Castillo. 
 
Familia Gándara Varela desmiente a minera Real del Oro  
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/familia-gandara-varela-desmiente-
a-minera-real-del-oro-10874503.html 
Durango. - La familia Gándara Varela desmiente el comunicado que emitió 
la empresa minera Real del Oro, a través del apoderado legal Martín Ramírez 
Moreno hicieron público el incumplimiento hecho por la empresa, a través 
del entonces director Alfredo Phillips, teniendo como testigo a Alfredo 
Herrera Deras, titular de la Secretaria de Desarrollo Económico del Estado 
(Sedeco). "Que nos den el derecho a réplica respecto a la nota publicada en 
El Sol de Durango el pasado martes 17 de octubre, donde concretiza la 
empresa de que no se debe nada, tienen razón en cuanto a ejidos y 
comunidades, pero a la familia Gándara por supuesto que se les debe, que 
la empresa de cumplimiento al artículo 55 en su fracción primera, aunque 
para ellos, para una señora Margarita Bejarano y un señor Alfredo Phillips 
dicho artículo no existe, solo que la ley no la hicimos nosotros, sino hecha 
para que se dé cumplimiento a las diferentes actividades que establece la 
extinta Ley Minera, hoy Ley de Minería", destacó el apoderado. 
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La familia Gándara posee un documento por parte de la Procuraduría 
Agraria, cuya copia entregó al corresponsal de El Sol de Durango, el que 
indica que desde 2017, cuando se inició la negociación, hay acuerdos con los 
diferentes jefes de la empresa minera, "nos queda claro que no es con las 
personas con quien se negocia sino con la empresa Argonaut Gold y la 
subsidiará establecida en San Juan del Río, Mina El Castillo", aseveró. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Nota informativa. Sofocado al 100% y sin heridos, el incendio 
parcial en acceso al Parque del Jaguar  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/nota-informativa-sofocado-al-100-y-sin-heridos-el-
incendio-parcial-en-acceso-al-parque-del-jaguar 
● Aproximadamente a las 15:00 hrs. (hora local), inició un incendio en las 
cubiertas de zacate de palma del Acceso Sur del proyecto en obra. 
● De forma inmediata se notificó a las autoridades correspondientes. 
Gracias a la intervención de Protección Civil y Bomberos de Tulum, en 30 
minutos el incendio fue controlado al 100%. 
● Durante el siniestro no se registraron personas heridas, daños a hoteles o 
daños a la Zona Arqueológica, que se encuentra a 3.5 km del lugar del 
siniestro. 
● El Acceso Sur es una de las zonas en construcción del Parque del Jaguar y 
equivale al 0.05% de todo el proyecto, mismo que continuará para 
entregarse en tiempo y forma. 
 
Reclasifican metrópolis en México, se establecen 92 nuevas 
delimitaciones  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/reclasifican-metropolis-en-mexico-se-establecen-92-
nuevas-delimitaciones 
Baja California. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), el Consejo Nacional de Población (Conapo) y el Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (Inegi) presentaron el documento ‘Metrópolis de 
México 2020’, en el que se establecen 92 nuevas metrópolis en México. 
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En el marco de la quinta edición de la Red Nacional Metropolitana 
(Renamet) se presentó el texto en el que se detalla que las 92 metrópolis 
están divididas en 48 zonas metropolitanas, 22 metrópolis municipales y 22 
zonas conurbadas, que en conjunto suman 421 municipios donde habitan 
82.5 millones de personas, lo que representa 65.6% de la población nacional. 
Al presentar el documento, el subsecretario de Desarrollo Urbano y 
Vivienda, Daniel Fajardo Ortiz, explicó que esta es la primera clasificación 
hecha en el marco de la nueva Ley General de Asentamientos Humanos 
Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano y esta delimitación permite 
diseñar mecanismos específicos de gobernanza metropolitana para cada 
una de las metrópolis. “En el año 2000 se delimitaron 55 zonas con 51 
millones de habitantes; en el 2005, 56 zonas; en 2010, 59 y en 2015, 74. El 
fenómeno metropolitano seguirá avanzando en nuestro país, porque las 
ciudades son el motor del desarrollo, son fuerzas productivas y debemos 
seguir atendiendo sus retos”, dijo el funcionario. 
 
Trabaja Sedatu en modernizar los sistemas catastrales del país  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/trabaja-sedatu-en-modernizar-los-sistemas-
catastrales-del-pais 
Ciudad de México, 19 de octubre de 2023. - El titular de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, 
aseguró que se trabaja en la modernización de los sistemas catastrales de 
todo el país para que en el corto plazo se simplifiquen los procesos en 80% 
y se incremente la capacidad de recaudación de los gobiernos locales hasta 
30%. “Recordemos que, dentro de la Política Nacional de Vivienda, uno de 
los objetivos centrales es dotar de certeza jurídica en todos los 
procedimientos de registros, no solo de vivienda; sino de todos los 
inmuebles a nivel nacional, de ahí la importancia de que estos procesos se 
simplifiquen y modernicen”; expresó durante un mensaje virtual al 
inaugurar el Tercer Seminario Notarial de Vivienda. 
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Busca Sedatu modernizar los sistemas catastrales del país  
https://centrourbano.com/vivienda/sedatu-sistemas-catastrales/ 
Durante su participación en el Tercer Seminario Notarial de Vivienda, 
organizado por el Colegio Nacional del Notariado Mexicano, Román Meyer 
Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), indicó que se busca modernizar los sistemas catastrales de todo el 
país. Lo anterior con el propósito de simplificar los procesos en 80% en el 
corto plazo; así como de incrementar hasta en 30% la capacidad de 
recaudación de los gobiernos locales. Esto en concordancia con la Política 
Nacional de Vivienda (PNV). “Recordemos que, dentro de la Política 
Nacional de Vivienda, uno de los objetivos centrales es dotar de certeza 
jurídica en todos los procedimientos de registros, no solo de vivienda, sino 
de todo los inmuebles a nivel nacional. De ahí la importancia de que estos 
procesos se simplifiquen y modernicen”, dijo durante su mensaje virtual. 
Asimismo, aseguró que, a través del Programa de Modernización de los 
Registros Públicos de la Propiedad y Catastros, la Sedatu promueve el 
ordenamiento y la planeación territorial al impulsar el uso eficiente del suelo 
mediante instituciones registrales y catastrales modernizadas, eficientes y 
eficaces. 
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